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Резолюция 
участников круглого стола на тему: 

«Механизмы предотвращения роста численности бездомных животных. Социальные 
проекты в сфере обращения с бездомными животными» 

По итогам участники определили порядок работы: 

В ходе обсуждения все участники круглого стола выразили единодушное мнение, что 
проблема с бездомными животными существует и в рамках заявленной фондом «Возьми 
счастье в дом» темы, выразили единое мнение по поводу того, что регистрация домашних 
животных — это первостепенная мера, которая позволит в дальнейшем разрешать проблему. 

Участники круглого стола определили, что бездомными становятся домашние животные, 
которые потерялись и животные — бывшие владельческие, которых недобросовестные 
владельцы оставляют на садовых и дачных участках и избавляются другими незаконными 
способами. 

Королева Татьяна Витальевна, является подрядчиком в двух городских округах 
Московской области и владелицей частного приюта подтверждает, что те собаки и кошки, 
которые живут на улице от рождения уже давно стерилизованы по программе ОСВВ, стоят на 
учете и, естественно, уже не приносят потомство, но, количество бездомных не уменьшается за 
счет выброшенных, оставленных и самовыгульных, условно владельческих собак и кошек, 
которые, зачастую, и приносят потомство, пополняя армию бездомных. Выразила мнение, что 
нужны субсидии на массовые регистрации с чем согласились все участники круглого стола.   

Начальник Управления государственного надзора в области обращения с животными  
и ветеринарного контроля Министерства сельского хозяйства и продовольствия Московской 
области Муравьев Николай Владимирович тоже согласен с там, что маркирование и учет 
позволят решить не только проблему выброшенных и потерянных животных, а в дальнейшем 
ввести налог на нестерилизованных животных, что позволит сократить любительское 
разведение и будет способствовать профессиональным заводчикам в их деятельности.  
По поводу маркирования Николай Владимирович рассказал, что уже в этом году Мособлдума 
принимает закон об обязательном маркировании собак и добровольном маркировании кошек  
на территории Московской области с отложенным введением, предварительно на сентябрь  
2023 года.  

Также рассматривается введение административной ответственности за отсутствие 
маркирования животных в Московской области. Будет создана база, она уже есть, куда вносятся 
безнадзорные животные, она же будет доработана для внесения и владельческих животных, она 
будет на базе портала госуслуг с доступом для владельцев, чтобы любой владелец мог зайти  
и посмотреть данные о вакцинации по собаке, согласно чипу, будет проводиться работа  
по наращиванию этой базы. Естественно, далее она будет воссоединяться с федеральной 



 
системой Хорриот, в последствии туда же войдет и ВетИС также, как «Все звери», также,  
как и база данных Российской кинологической федерации, также, как и все другие базы данных.  

Купляускас Евгений Стасович — кандидат биологически наук, советник президента 
Российской кинологической федерации рассказал присутствующим, что РКФ с 2016 года состоит 
в рабочей группе Росприроднадзора и еще с тех пор предлагает принять норму маркирования 
собак и кошек. Считает, что находящиеся в рассмотрении поправки, содержащие в себе 
обязательность маркирования сельскохозяйственных животных уже прорыв и собак, и кошек 
внесут в данное законодательство в 2027 году. Все щенки в РКФ, со слов Евгения Стасовича, 
маркируются клеймом, чипом и вносятся в базу. В РКФ существует серьезный и тщательный 
подход к маркированию домашних животных. Основываясь на заключении ученых НИИ 
Северцева в структуре популяции безнадзорных собак в России воспроизводство 
осуществляется на 35% за счет условно надзорных, это те самые безответственные владельцы, 
которые выпускают на самовыгул, и не менее, чем 5% за счет выброшенных. Также Евгений 
Стасович рассказал присутствующим о других программах РКФ, которые направлены  
на развитие добросовестного владения домашними питомцами и множество просветительских 
и образовательных программ нацеленных на тоже. 

Заместитель директора компании «Все звери» Еньшин Александр Васильевич отметил 
две проблемы, мешающие введению обязательной регистрации домашних животных — 
организационно-правовые т.е. непонятно каким ведомствам поручать проведение мероприятий  
по мечению, какие ведомства будут контролировать невыполнение и финансовые — из чьих 
бюджетов будет проводится. Отметил также готовность базы интегрироваться в общую 
государственную. 

Ева Михайловна Меркачева — журналист, правозащитник обратила внимание, что 
больше всего жалоб в СПЧ и редакцию газеты поступает по вопросам нарушений требований 
содержания домашних животных и защите животных от жестокого обращения. Напомнила, что 
в законе №498 ФЗ прописаны требования к содержанию собак, однако, чтобы привлечь 
владельца к ответственности за нарушение нужна идентификация собаки и владельца, в любом 
другом случае, человек говорит, что животное ему не принадлежит на этом все заканчивается. 
Напомнила, что несмотря на то, что в России закон о защите животных принимали очень долго, 
он хороший, но, к сожалению, не работающий. Простая и понятная норма обязательной 
регистрации помогла бы исполнять закон, присоединилась к мнению Ева Михайловна. 

Депутат Московской городской Думы Бускин Игорь Владимирович рассказал, что после 
принятия Московской городской думой закона о безнадзорных животных и по выгулу домашних 
животных до сих пор ни с одним органом, которое осуществляло бы контроль и надзор 
выполнения закона не подписано соглашение. Ни ветеринарные службы, ни МВД не хотят брать 
на себя эти функции. Выразил мнение о введении налогов, которые позволят содержать приюты. 
Налоги должны быть дифференцированными и, если это собака из приюта, то, такие животные 
не будут облагаться налогом, тем более что все безнадзорные собаки в приютах чипированы, 
обратил внимание Игорь Владимирович. Также, выразил сомнения, что регистрация и мечение 
домашних животных должна производиться за счет благотворительных фондов, а не за счет 
владельца (собственника) животного. Было бы целесообразнее мероприятия по маркированию 
домашних питомцев проводить за счет налогов.  

С таким мнением согласилась, и волонтер муниципального приюта Кожуховский Журба 
Любовь Сергеевна и предложила, что маркирование можно проводить с помощью 



 
ветеринарных клиник, где прием и обслуживание собак и кошек будет проводиться после 
идентификации. Игорь Владимирович поделился информацией, что в некоторых странах при 
муниципалитетах есть инспектор, который выполняет функции контроля маркирования собак 
имея возможность сканировать чип прямо на улице, во время прогулки. В случае, если собака 
без чипа, вызывается служба и собака изымается, владельцу выписывается штраф и только 
после маркирования и внесения данных животное возвращается владельцу.  

Представители общественных организаций готовы взять на себя такие функции  
и разработать механизм. Это дешевле, чем содержать невостребованных животных пожизненно 
в приютах. 

Юрист фонда «Возьми счастье в дом» Амдур Ксения Алексеевна представила краткий 
обзор нормативного регулирования в области регистрации владельческих животных. Согласно 
действующему закону о ветеринарии от 1993 года, животные подлежат индивидуальной  
и групповой идентификации и учету. Этим же законом предусмотрено, что конкретные правила 
идентификации и учета будут разработаны в будущем, с 2016 года существует перечень видов 
животных, которые подлежат идентификации и учету, одним из пунктов предусмотрено, что 
такими животными являются все собаки и кошки.  

На сегодня в 2022 году были внесены изменения в закон о ветеринарии, согласно 
которым официально владельческие животные исключены из списка животных, подлежащих 
обязательной регистрации. С 1994 года в Москве есть временные правила содержания собак, 
согласно которым гражданин обязан уведомить о приобретении собаки в ЖКХ и даже 
предусмотрена административная ответственность в виде штрафа за уклонение от регистрации. 
Судебной практики по таким делам нет и правила не соблюдаются. в 2018 и 2020 году на 
федеральном уровне есть судебные дела, где суды выносили решение именно на основании 
действующего закона о ветеринарии, ст. 2.5, где собаки и кошки подлежат обязательной 
идентификации и учету. Правоприменитель считает закон действующим. Фактически он не 
работает.  

Ксения рассказала, что в новом, пока не принятом, законе от Минприроды регистрация, 
идентификация и учет передается на региональный уровень. Так же выразила мнение, что 
необходимо унифицировать понятия, касающихся идентификации, маркированию и учету 
владельческих животных, а также разработать типовые правила, в случае принятия этого 
закона, чтобы избежать разночтений на уровне регионов. 

Юрченко Михаил Васильевич представитель экологического пресс-центр 
Общественной палаты РФ высказал тезис, что в России не существует закона о домашних 
животных. Рассказал, что множество отправленных документов с аргументацией необходимости 
такого закона направляются общественниками во все органы власти, однако, остаются вне 
интересов ведомств.  

Председатель комиссии по экологической политике Мосгордумы Соловьёв Александр 
Сергеевич начал свое выступление с того, что ветеринарные правила к действующему закону 
о ветеринарии разработаны, есть в свободном доступе для ознакомления и пятый год время  
от времени обсуждаются на разных федеральных площадках, однако, до сих пор не приняты  
в связи с тем, что депутаты не приходят к единому мнению о самом механизме введения правил, 
о том, кто будет финансировать мечение домашних собак и кошек, если проводить эту 
процедуру бесплатно для населения, есть депутаты, которые считаю введение нормы 



обязательной регистрации домашних животных утопией. Тем не менее, принятие данных правил 
разрешили бы все проблемы в данном вопросе. Нужно, чтобы Минсельхоз РФ принял эти 
ветеринарные правила. 

Важная составляющая в решении проблем безнадзорных животных и учета 
владельческих играет фактор регулирования заводчиков. По поручению президента 
Минприроды совместно с РКФ разработали проект такого регулирования, и он проходит 
завершающую стадию экспертизы. Поправки в административный кодекс, внесенные 
в Государственную Думу, к сожалению, долгое время не рассматриваются, однако, если бы 
такие поправки были бы приняты, то учитывая, что это федеральный кодекс администрировать 
его будет МВД без всяких дополнительных соглашений. Александр Сергеевич призвал 
не продвигать идею о налогообложении, считает, что это усложнит и отдалит возможность 
регистрации. Аргументировал невозможностью администрирования данного процесса. Выразил 
мнение о проработке исполнительными властями мер стимулирования владельцев. Подключить 
к реализации мер стимулирования представителей бизнеса. 

Заместитель председателя Комитета по социальному предпринимательству и поддержке 
социальных программ Московской торгово-промышленной палаты Владимирова Виктория 
Владимировна поблагодарила участников круглого стола за плодотворную и глубокую 
проработку вопросов и предложила на базе комитета создать рабочую группу по разработке 
законодательных инициатив. Выразила готовность, как муниципальный депутат стать пилотным 
проектом для реализации программы регистрации домашних животных в районе Зюзино. 

Заслушав выступления основных докладчиков и обсудив все замечания, высказанные на 
заседании круглого стола, участники круглого стола РЕКОМЕНДУЮТ: 

Создать рабочую группу по продвижению нормы обязательной регистрации домашних 
собак и кошек, которая будет заниматься разработкой мер стимулирования владельцев, 
созданием информационных компаний направленных на просвещение, а также разработкой 
законодательных инициатив для представления на федеральном уровне. 

Участники круглого стола согласны с тем, что собаки и кошки в жизни современного 
человека – это друг, компаньон и член семьи. Человек, владелец несет полную ответственность 
за своего питомца должен обеспечивать его безопасность. Маркирование и учет – простая и 
понятная процедура, которая позволит навести порядок в области обращения с владельческими 
животными и коренным образом изменит ситуацию с бездомными животными в России. 

Выразили надежду на скорейшее принятие норм регистрации и договорились 
сотрудничать. 

Участники круглого стола предлагают довести настоящую резолюцию до сведения всех 
заинтересованных лиц, организаций и учреждений. 

С уважением, 

директор фонда  
«Возьми счастье в дом» 

Полчанинова  
Ирина Александровна


